

Abraham Sztulzaft

Abraham Sztulzaft, dit Maurice, est né le 8 avril 1904 en Pologne.

Il est arrêté avec son épouse Fajga (Flora) alors enceinte de trois mois. Ils vivent 61, rue des Entrepreneurs dans le XV^e arrondissement, c'est la raison pour laquelle ils sont emmenés au Vel d'Hiv. Un de leur voisin est gardien de la paix. Quand il apprend leur arrestation, il se présente à l'entrée et, arguant de la grossesse de Flora, obtient sa libération.

Maurice est transféré quatre jours plus tard au camp de Pithiviers mais il n'y reste que peu de temps.

Le 31 juillet 1942, il est déporté par le convoi 13. Il est assassiné à Auschwitz.

Flora donne naissance à Michel après avoir trouvé refuge en banlieue parisienne dans une maison qui accueille les mères célibataires.

C'est lui qui a confié les lettres de son père au Mémorial de la Shoah.

Ma chère petite Flora,

Combien je serais heureux de savoir que tu es bien rentrée à la maison et que tu ne vois pas dans quel état de désolation se trouvent des milliers de femmes et enfants sans parler des hommes qui eux doivent pouvoir supporter toutes les misères inimaginables.

La nuit je n'ai pas fermé les yeux. Il n'y avait pas de place pour s'allonger et les bruits et cris et pleurs des enfants. Déjà chaque femme et ses enfants est un monde de misère. Jamais on n'aurait pu imaginer pareil chose. Parqués là pire que des bêtes, sans aucun soin d'hygiène 2 cabinets toujours occupés pour des milliers de personnes. Il faut attendre des heures son tour. Pour l'eau c'est pareil. Si l'on ne nous sort pas d'ici le plus tôt, les gens seront tous malades.

Pourtant on s'occupe de nous. Hier on nous a distribué du pain deux fois, du bouillon cube, même du macaroni bien cuit. Un bout de chocolat et un petit gâteau. On nous gâte. On ne sait pas ce qu'on fera de nous, combien de temps resterons-nous ici.

Pour le moment, nous sommes en train de se raconter l'un à l'autre ses misères.

.../...

Pour découvrir d'autres témoignages, rendez-vous sur :

lettresduveldhiv.memorialdelashoah.org

Je suis avec un monsieur qui me connaît bien et te connaît aussi. Il est de Wloclavek. Sa femme est restée à la maison parce que malade et couchée. Il te prie si tu peux aller la voir et l'encourager un peu. Il craint que quand elle ira un peu mieux on la prendra aussi. Si tu la vois dis lui qu'en cas qu'elle sera prise il faut qu'elle prenne une couverture chaude avec un oreiller c'est très utile. Aussi qu'elle prenne la petite montre et bracelet ainsi que les fils (en hébreu) qu'elle sait. Une gamelle et pull over. Si tu ne peux aller la voir écris lui un mot de suite en (en hébreu). Voici son adresse : Renkiel 28 rue de Belleville (20ème).

Quand à moi, j'ai pris avec moi assez de choses. Beaucoup des gens n'en ont pas autant. Il est maintenant près de 8 heures du matin. Ce que le temps est long. J'ai lu un peu mais je n'ai pas beaucoup de patience pour lire. On parle ici que la Turquie est rentrée en guerre. Les uns disent que c'est contre la Russie, les autres contre l'Allemagne. Que la France a déclaré la guerre à l'Angleterre où le contraire. Si ce n'est pas l'Amérique. Tu vois que nous savons tout sauf la vérité. J'ai le courage bien que le moral est déprimé à la vue de tant de procédés inhumains. Encore une fois si tu es à la maison, je suis heureux pour toi. Prends soin de toi, moi je ferai de même avec l'espoir de nous revoir un jour. J'espère faire sortir cette lettre bientôt. Bien des choses à tous les voisins. Tu peux leur donner la lettre à lire. Je pense à tout et leur remercie de leur sympathie.

Ton mari Maurice

Ma chère petite Flora.

Combien j'étais heureux de savoir que tu es bien rentrée à la maison et que tu ne vois pas dans quel état de dévotion se trouvent des milliers des femmes et enfants, sans parler des hommes qui ont devant eux devoir supporter tous les misères inimaginables. La nuit j'en ai pas fermé les yeux. Il n'y avait pas de place pour s'allonger, et les bruits et cris et pleurs des enfants. Déjà chaque femme et ses enfants est une monde de misère. Jamais on n'aurait pu imaginer pareil chose. Parqués là près que ces bêtes, sans aucun soin d'hygiène.

2 cabinets toujours occupés pour des milliers des personnes. ~~Il faut attendre des heures bon jour.~~ Pour l'eau c'est pareil, si l'on ne nous sort pas d'ici le plus tôt. Les gens seront tous malades. Pourtant on s'occupe de nous. Hier on nous a distribué du pain deux fois, du bon lait cuit, même du macaroni bien cuit. Un bout de chocolat et un petit gâteau. On nous gâte.

On ne sait pas ce qu'on fera de nous. Combien du temps resterons nous ici. Pour le moment nous sommes en train de se raconter l'un à l'autre ses misère. Il suis avec un monsieur qui me connaît bien et se connaît aussi. Il est de Wroclaw. Sa femme est resté à la maison parce que malade et couchée. Il se pense si tu peut aller la voir et

l'encourager un peu. Il craint que quand elle
 ira un peu mieux ou la prendra aussi. Si tu
 la vois dis lui qu'en cas qu'elle sera prise il
 faut qu'elle prenne le plus possible du linge
 chaud, qu'elle prenne une couverture chaude
 avec un vieiller c'est très utile. Aussi qu'elle
 prenne la petite montre et bracelet ainsi que
 les ~~les~~ fils (projet) qu'elle sait. Une gamelle
 et pull-overs. Si tu ne peut aller la voir
 écris lui un mot de suite en l. 9"

Voici son adresse: Renkell. 28 Rue de Belleville
 escalier C troisième étage porte à gauche. (R. 9)

Attand à moi j'ai pris avec moi assez des choses.
 Beaucoup des gens n'en ont pas autant.

Il est maintenant près de 8 heures du matin
 ce que le temps est long. J'ai lu un peu, mais
 j'en ai pas beaucoup de patience pour lire.

On parle ici que la Turquie est rentrée en guerre
 Les uns disent que c'est contre la Russie, les autres
 contre l'Allemagne. Que la France a déclaré
 la guerre à l'Angleterre ou le contraire
 si ce n'est pas de l'Amérique. Tu vois que
 nous savons tout sauf la vérité.

J'ai le courage, bien que le moral est deprimé
 uni à la vue de tant des procédés inhumains.

Encore une fois si tu est à la maison, je suis fi
 haurent pour toi. Prends soins de toi, mais
 je ferai de même avec l'espoir de nous revoir
 un jour. J'espère faire sortir cette lettre
 bientôt. Rien des choses à tous les voisins
 tu peut leur donner la lettre à lire
 Je pense à tout et leur remercie de leur
 sympathie. Ton mari Maurice